

Zeitschrift:	Regio Basiliensis : Basler Zeitschrift für Geographie
Herausgeber:	Geographisch-Ethnologische Gesellschaft Basel ; Geographisches Institut der Universität Basel
Band:	16 (1975)
Heft:	1-2
Rubrik:	Tätigkeitsberichte = Rapports d'activité

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Géographie à Mulhouse en 1974

1 Activités de l'Association géographique d'Alsace-Mulhouse

11 Les conférences en 1974

Le 19 mars, M. *Paul Meyer*, qui a déjà fourni bien des articles géographiques novateurs sur Mulhouse et sa région (en particulier dans la «Regio Basiliensis» et dans les «Cahiers mulhousiens de Géographie») brossa un tableau à la fois large et solidement documenté de «L'évolution industrielle de la Haute-Alsace» et de ses particularités. Il ne traca pas seulement l'histoire prestigieuse du XIXe siècle, mais analysa aussi les complexes transformations de la première moitié du XXe siècle et expliqua les mutations spectaculaires des vingt dernières années.

Dans le même cadre des conférences faites sous l'égide commune de l'A.G.A.M. et de la Société Industrielle de Mulhouse, M. *Edouard Michel* fit le 23 avril une conférence vivante, illustrée d'un film évocateur et haut en couleurs, sur *La Turquie depuis Ataturc*, faisant ressortir aussi bien le poids du passé que les tentatives de modernisation du pays.

Les conférences de M. *Antoine Schneider* sur *la Colombie* (où il a vécu plusieurs années) et de M. *Etienne Juillard*, ancien directeur de l'Institut de géographie de Strasbourg sur les «Perspectives de l'aménagement régional sur le Rhin supérieur» – conférences prévues pour le dernier trimestre de l'année – ont dû être reportées au trimestre suivant.

Roger Jaquel

12 Sorties commentées en 1974

7 avril 1974: *Promenade dans la banlieue sundgovienne de Mulhouse*. Elle fait découvrir l'aspect printanier fleuri et verdoyant des vergers et des champs autour de Zimmersheim, d'Eschentzwiller et de Bruebach. Le retour par les hauts de Brunstatt et la ferme du Moenchsberg, près de laquelle s'édifie actuellement le nouvel hôpital, permet de constater que le phénomène de banlieue avec toutes ses servitudes et ses inconvénients commence seulement à franchir, ici les limites communales de la ville.

23 mai 1974: *Excursion au Chasseral* (1609 m). La sortie se fait traditionnellement par le car, mais après la visite émouvante du Roselet, certains des participants préfèrent atteindre le sommet à pied en montant par la Combe-Grède. Ils découvrent ainsi les curiosités typiques d'une topographie de région calcaire plissée et de relief karstique.

16 juin 1974: *Circuit pédestre de l'Hartfelsen à l'Hartmannswillerkopf* (Vieil-Armand). La plupart des randonneurs fait pour la première fois une promenade de la Croix Zimmermann à la chapelle Sicurani et à l'Hartfelsen, en passant par l'abri Baratin, en suivant un petit sentier raidillon qui part, à 100 m de la Croix Zimmermann, sur la droite du chemin principal. La montée au sommet de l'Hartmannswillerkopf par la crête des «Pains de sucre», le long des tranchées sinuées et montantes de la première ligne allemande, constitue également une promenade originale, mais non des plus faciles! L'après-midi, M. *J.-H. Gros*, vice-président de notre association, nous fait le plaisir de nous accueillir dans son domaine d'Ollwiller, lieu historique dont le nom est lié aux combats autour de l'Hartmannswillerkopf mais aussi est celui d'une réussite dans la viticulture et l'élevage pour lesquels le domaine est devenu entreprise pilote.

20 octobre 1974: *Randonnée au Taenchen*. Le car dépose les promeneurs au col de la Croix-de-Ribeauvillé (724 m). Par un chemin forestier on atteint le Ramstein (992 m) et le long de la promenade du sommet on admire les caprices et les fantaisies de l'érosion dans un matériel gréseux avec le Ringfelsen, les Rochers des Reptiles et des Géants, le Mur Païen (œuvre de l'homme en partie?), le Rocher Pointu, etc. L'après-midi est consacrée à la visite d'Hunawihr et de son église originale.

Charles Troërs

2 Le cercle géographique en 1974

Il a paru intéressant aux animateurs de l'Université Populaire au cours de cette année 1973-1974, de regrouper, sous la mention «Géographie», les différentes activités des Cercles de Botanique, d'Ecologie, d'Ethnographie, montrant ainsi comment et dans quelle mesure ces différentes disciplines concourent à la synthèse géographique. M. *Marc Grodwohl*, anime le Cercle d'Ethnologie, il expose ci-après, les problèmes, les buts et les moyens de son association «Maisons Paysannes d'Alsace» qui oeuvre pour la sauvegarde du patrimoine rural.

Charles Troër

3 Les activités de l'association «Maison paysannes d'Alsace»

Les villages sundgoiens ont connu ces dernières années une crise de croissance qui a fait peser de lourdes menaces sur le paysage, et plus particulièrement sur l'habitat traditionnel qui jusque là y avait été miraculeusement préservé.

L'industrialisation de la région mulhousienne et la forte demande de maisons individuelles qui en a résulté, ainsi que l'éclatement de la cellule familiale traditionnelle et l'influence des modèles urbains, ont fait désérer les centres des villages, construit de maisons du XVe au XIXe siècle dont la conception n'est pas dépassée, aux profit de lotissements périphériques.

En 1971, l'association «Maisons paysannes d'Alsace» a été créée par une équipe de mulhousiens, pour tenter la sauvegarde de ce précieux patrimoine architectural menacé. Il est apparu indispensable de donner une forme très concrète à l'action de cette jeune association, au début peu écoutée des Pouvoirs Publics et encore moins des ruraux intéressés.

L'association a donc confié à des équipes internationales de travailleurs bénévoles la restauration d'un certain nombre de maisons paysannes inhabitées, à Gommersdorf¹, Lutter et Montreux-Jeune. L'intérêt de cette opération de sauvegarde menée par des non-spécialistes, avec très peu de moyens financiers, est clair: la mise en pratique et la réalisation des idées est un langage qui touche directement les populations intéressées. L'évolution dans l'aspect des villages et dans le comportement des propriétaires de maisons paysannes depuis le début de ces chantiers de restauration bénévole, vient confirmer ce postulat de départ.

Mais ces chantiers ne sont que la facette la plus spectaculaire des activités de l'association, qui mène par ailleurs un travail de recherche sur l'habitat traditionnel, diffusé sous forme d'une publication régulière, d'expositions, de visites guidées et de conférences.

Un troisième volet de l'activité de l'association consiste en la recherche de solutions actuelles au problème de l'habitat rural. Tout le monde ne peut pas habiter des maisons restaurées, et il importe, maintenant que les chalets et les maisons «Île de France» sont condamnées par l'autorité préfectorale, d'essayer de définir ce que pourrait être un habitat contemporain fonctionnel et adapté au milieu.

L'association a vu ses efforts, longtemps méconnus voire combattus, couronnés en 1974 par un prix de la Caisse Nationale des Monuments Historiques et une aide de l'Association pour la promotion de la Région frontalière Bâle-Mulhouse. Ses soucis financiers restent cependant préoccupants, de même qu'elle aimerait voir s'élargir le cercle de ses membres actifs et correspondants².

Marc Grodwohl

¹ Visites guidées tous les jours à Gommersdorf en été.

² «Maisons paysannes d'Alsace», 12 Grand'Rue, 68100 Mulhouse. Tél. 46 23 06.